

生涯講座
6月修研

歯髄炎の診断基準を解説

自発痛・持続性の誘発痛は抜髄対象



中西氏は歯内療法の前
提として、「抜髄による
根破折などのリスクを考
慮すると歯髄を保存する
ことが重要」と強調。そ
の上で、「可逆性歯髄炎
と不可逆性歯髄炎を鑑別
することは難しい」と述
べ、診断の基準
について語っ
た。

臨床学術部は9日に生
涯研修講座「歯髄炎及び
根尖性歯周炎の病態と臨
床」をM&Dホールで開
いた。中西正氏(徳島大
学大学院歯内療法研究部
准教授)が講師を務め、
会員88人が参加した。

中西氏は歯内療法の前
提として、「抜髄による
根破折などのリスクを考
慮すると歯髄を保存する
ことが重要」と強調。そ
の上で、「可逆性歯髄炎
と不可逆性歯髄炎を鑑別
することは難しい」と述
べ、診断の基準
について語っ
た。

成功率からみると暫時的開
接覆髄、う蝕一部除去が
推奨される」と話した。
根尖性歯周炎では、根
管拡大だけで根管内に侵
入した細菌を除去するこ
とは不可能であると指
摘。「臨床的には根管深
部に細菌を封じ込め栄養
源を枯渇させるエントラ
ーメントに期待するこ
とになる」と解説した上
で、感染源が残存する要
因を考察して必要に応じ
てマイクロスコープ、C
BCTを使用し時間をか
けて治療を行うことが重
要であると強調した。

中西氏は歯内療法の前
提として、「抜髄による
根破折などのリスクを考
慮すると歯髄を保存する
ことが重要」と強調。そ
の上で、「可逆性歯髄炎
と不可逆性歯髄炎を鑑別
することは難しい」と述
べ、診断の基準
について語っ
た。

成功率からみると暫時的開
接覆髄、う蝕一部除去が
推奨される」と話した。
根尖性歯周炎では、根
管拡大だけで根管内に侵
入した細菌を除去するこ
とは不可能であると指
摘。「臨床的には根管深
部に細菌を封じ込め栄養
源を枯渇させるエントラ
ーメントに期待するこ
とになる」と解説した上
で、感染源が残存する要
因を考察して必要に応じ
てマイクロスコープ、C
BCTを使用し時間をか
けて治療を行うことが重
要であると強調した。



第5回理事会

署名3万筆達成へ

理事先頭に訪問など尽力

第5回理事会が8日に
開かれ、第55回通常評議
員会、第54回定期総会で
決定した方針の具体化な
どについて協議した。安
倍政権の社会保障費削減
や憲法9条改憲にストッ
プをかけるため、参議院
選挙の候補者アンケート
の結果を機関紙で会員に
広げることが確認した。
「保険でより良い歯科
医療の実現を求める」請
願署名の推進では、協会
目標の3万筆の達成に向
けた方策を検討。昨年、

「ストップ！患者負担
増」請願署名で目標の2
万筆に迫る1万9千筆超
を集約し、会員の協力量
は目標の2割を超えた。
その経験を土台に更なる
署名協力を呼びかける。
理事会として7500筆
の目標を持ち、理事によ
る会員訪問などを進める
ことが提案され、理事・
役員を先頭に協会目標の
達成へ力を尽くすことを
確認した。

次期執行体制として理
事長を補佐する副理事長
を互選した。前任者に加
え、矢部あづさ理事(55)
を新たに選出した。
理事会の前には、難波
・高島屋前で街頭宣伝に
取り組み、参加した役員
らは署名の協力を呼びか
けた(写真)。

2019・20年度
協会役員体制
協会は5月に開いた第
55回通常評議員会・第54
回定期総会で理事・名誉
役員・事務局長を選出
し、その後の理事会で理
事長・副理事長を選出し
た。2019・20年度の
役員体制は次の通り。

- 理事・相談役
同 伊津 進弘
同 吉田 裕志
同 三井 泰正
同 矢部あづさ
同 安積 中
同 江原 豊
同 貴島 正彦
同 近藤 正
同 杉本 聡
同 谷 聡
同 玉川 尚美
同 段野 和茂
同 寺嶋 洋幸
同 永田 篤
同 中西 幹夫
同 中村新太郎
同 早田 寿夫
同 兵頭 正道
同 平尾 清司
同 平野 権栄
同 森 啓
同 米永 哲朗
同 和田 武
同 下井戸昭介
同 門奈 文石
同 永田 悦夫
同 山上 紘志
同 玉川 和隆
同 林 和也

春夏秋冬

参議院選挙

年金だけでは老後資
金が2000万円不足
する――。

公助から自助へと促
す金融庁の審議会報告
書を巡り、政府への批
判が高まっている。ま
じめにコソコソと働
き、年金を納めてきた
国民からすればその怒
りは当然である。しか
し、麻生金融担当相は
自ら諮問したにも関わ

らず、報告書を受け取
らないという前代未聞
の対応。「報告書につ
いての質問に回答しな
い」と閣議決定する徹
底ぶりだ。そこには国
民の生活に向き合う政
治姿勢は見られない。
7月の参議院
選挙が迫ってい
る。国民のくらし

ランズ」が重要である
とし、さらなる改悪を
画策している。
10月には10%への消
費増税が予定されて
いる。時事通信社が表
施した世論調査では、
10%への増税に対し、

念及されている。消費増
税による経済への打撃
は、元内閣参謀など多
くの識者からも指摘さ
れている。多くの国民
が反対しているにも関
わらず、安倍政権は消
費増税を強行する算段

と法人税減税を求めて
いる。過去最大の内部
留保を更新し続ける大
企業への税制改革こそ
取り組むべきだ。国民
負担を声高に訴える安
倍政権には税制改革に
取り組む姿勢はない。

購入する。6兆円超の
血税がつき込まれる。
国民のくらしをない
がしろにし、財界とア
メリカの言いなりで進
めてきた政治の帰結と
して日本の諸問題があ
る。国民のくらしが安
定してこそ、経済の発
展、成長がある。

野党4党は32選挙区
ある1人区すべてで野
党統一候補を擁立し、
市民との対話を進めて
いる。
安倍政権に審判をく
だし、国民のくらしが
最優先の政治へと転換
するために民意を示そ
うではないか。

くらし最優先の政治へ

55・1%が「反対」
「どちらかといえば反
対」と回答。また、7
割近くが景気実感を
「悪い」「どちらかと
いえば悪い」と回答し
ており、増税によるさ
らなる景気の低迷が懸

だ。
持続可能な社会保障
を大義名分に繰り返
し引き上げられてきた消
費税は、大企業の減税
に充てられたのが実態
だ。財界は10%に留ま
らずさらなる消費増税

国民に負担を強いる
一方で、アメリカから
の高額兵器購入には支
出を惜しまない。安倍
政権は1機116億
円、維持費に307億
円必要な最新鋭ステル
ス機・F35を147機

国民に負担を強いる
一方で、アメリカから
の高額兵器購入には支
出を惜しまない。安倍
政権は1機116億
円、維持費に307億
円必要な最新鋭ステル
ス機・F35を147機

社労士が解決！ 身近な雇用 トラブル

職場や年齢によって制
限や感じ方の違いもある
と思うのですが、職員の
髪の色・型に対する規制
がどこまで許されるので
しょうか。
(70代・男性)

第12回 髪色・型の規制 業務上必要な 範囲で指示を

し、医院においては、業
務遂行への影響、安全・
衛生の確保、患者さんに
不快感を与えないこと、
識別性、職員全体の一体
感を高めるなどの観点か
ら一定の服装等を義務づ
けているところが多いと
思います。
場合は、就業規則に記載
する必要があります。全
職員が関係しますので、
分かりやすく、かつ明確
に規定するようにしてく
ださい。「職員としてふ
さわしくない」などの抽
象的な表現にとどめず、
具体的に明記したほうが
いいでしょう。また就業
規則を作成していない医
院でも、「服務心得」と
して文章化し、周知する
方法もあります。

服装や身だしなみは、
本来、個人の自由に関す
る問題です。職員の人格
や自由に対する行きすぎ
た支配や拘束まで許され
ませんが、医院の秩序が
なみについて、業務上必
要な範囲で必要な指示を
することは問題ないと思
います。
勤務中の服装や身だし
なみについて、業務上必
要な範囲で必要な指示を
理解・納得させること。
後からはなかなか言いこ
うこともありませんし、
職員も安心して働くこ
とができるのではないでし
ょうか。(おわり)

「服務心得」で
周知するように
服務規律は、その性質
(社労士・桂好二郎)



イラスト・辻井タカヒロ